



Cachemira: su represión y el efecto de las elecciones

En la parte de Cachemira controlada por India se siguen observando disturbios y represiones de los derechos humanos. El resultado de las nuevas elecciones no ha sido muy alentador para la población del territorio, ni para las relaciones entre India y Pakistán.

El conflicto de Cachemira se centra en la disputa por el territorio entre India y Pakistán (ambos países con armamento nuclear), que se han enfrentado, desde que inició el conflicto con la división de la India británica en 1947, en tres guerras a lo largo del tiempo (1965, 1971 y 1999). Pakistán argumenta que la mayoría musulmana debe pertenecer a Pakistán y no estar gobernada por una minoría hindú y, por su parte, India defiende que la población puede integrarse debido al carácter laico del Estado indio.

En la actualidad el territorio se encuentra dividido en tres regiones. Jammu y Ladakh forman parte del estado Indio de Jammu y Cachemira, que India reclama en su totalidad. Pakistán controla un tercio de Cachemira, la parte de Azad y las zonas del norte, con menos autonomía que la parte hindú. China tiene control sobre Askai y Shaksgam, pero opta por no intervenir directamente en el conflicto, aunque tiene intereses estratégicos en él.

La parte de Cachemira controlada por India es una de las zonas más militarizadas del mundo y en donde se ha observado durante más de tres décadas disturbios y una gran represión de los derechos humanos. Por ello, en este artículo se pretende examinar la violación de los derechos humanos en este territorio, cómo esto ha influido en las elecciones y las consecuencias que pueden tener sus resultados.

La represión a lo largo del tiempo:

En 1993 Human Rights Watch publicó varios informes en los que denunciaba que las fuerzas de seguridad indias actuaban frecuentemente contra civiles para neutralizar la lucha por la independencia de Cachemira, y utilizaban la violación, la tortura, el acoso y la agresión al personal sanitario para pararla. No obstante, hubo impunidad hacia las fuerzas armadas indias, que actuaron amparadas en la Ley de fuerzas armadas, que les otorgaba poderes especiales de emergencia



para mantener el orden público en las zonas revoltosas¹.

Cuando Narendra Modi, líder del Partido Bharatiya Janata (BJP), conservador nacionalista hindú, entró en el poder en 2014, la represión en Cachemira se endureció todavía más, con el objetivo de reprimir un movimiento rebelde.

El 14 de junio de 2018 Naciones Unidas realizó un informe sobre la situación de los derechos humanos tanto en la zona de Cachemira india como de Pakistán. Detalló las violaciones y abusos de derechos humanos en el territorio y la impunidad crónica de las fuerzas de seguridad. Entre otros derechos violados, mencionó las desapariciones forzadas, asesinatos, prohibiciones de manifestación, fosas comunes no señalizadas, utilización de armas prohibidas (las escopetas de perdigones como arma supuestamente no letal para el control de multitudes), propiedades y papeles requisados, realización de detenciones arbitrarias, ataques contra la libertad de prensa (como fue la detención del periodista cachemir Irfan Mehraj), integridad física y mental, la libertad de expresión y opinión, torturas, violaciones al derecho de salud, de educación, violencia sexual, abusos causados por grupos armados, etc. Por ello, Naciones Unidas, entre otras cosas, pidió que todo

esto se investigase, se terminase y se respetase por parte de ambos países.

No obstante, amparadas por la Ley de seguridad pública de Jammu y Cachemira, en India las autoridades han seguido haciendo detenciones preventivas, redadas y detenciones arbitrarias a políticos, activistas y periodistas. Además, toda persona u organización que defienda los derechos de Cachemira es calificada como antinacional e inculpativa para fomentar el odio, el desprecio y la desafección hacia el gobierno de India y, como consecuencia, detenida o represaliada, bajo el amparo de la Ley de prevención de actividades ilícitas (en vigor desde julio de 2019), que permite designar a cualquier individuo como terrorista aunque no pertenezca o esté asociado con grupos identificados y prohibidos. Por ello, el 12 de mayo de 2023, 16 organizaciones de Derechos Humanos, entre ellas la Organización Mundial Contra la Tortura y la Federación Internacional por los Derechos Humanos, pidieron a las autoridades de la India que pusieran fin a las represalias contra las personas defensoras y organizaciones de derechos humanos en Jammu y Cachemira, especialmente contra Irfan Mehraj, Khurram Parvez y la Coalición de la Sociedad Civil de Jammu y Cachemira (JKCCS), la principal organización de derechos humanos de Jammu y Cachemira, que desde su fundación en el

¹ SEN, S. (2023, 26 julio) *Narendra Modi reprime brutalmente al pueblo de Cachemira para silenciarlo*. Viento sur.

año 2000 ha llevado a cabo investigaciones e informes al respecto, y ha dado voz a víctimas de violaciones de derechos humanos del territorio de las que no se tendría conocimiento de otro modo².

La revocación del artículo 370 de la Constitución:

El artículo 370 de la Constitución de India, que otorgaba una autonomía especial a Jammu y Cachemira, fue revocado unilateralmente por el gobierno el 5 de agosto de 2019. Además, bifurcó el estado en dos territorios separados (Jammu y Cachemira en el oeste y Ladakh en el este), poniendo la región bajo el control directo del gobierno central. Sin embargo, todo esto se realizó mediante una completa restricción de la comunicación, a la circulación y detenciones masivas, gracias a la Ley de seguridad pública de Jammu y Cachemira y la Ley de actividades ilegales. Como consecuencia, hubo múltiples protestas por parte de la población de Cachemira.

El Tribunal Supremo ratificó el 11 de diciembre de 2023 la decisión del gobierno de Modi para suspender la autonomía de la región, por lo que ambas regiones seguirán siendo gobernadas desde Nueva Delhi sin una consulta popular regional y la

región seguirá ocupada por las decenas de miles de tropas y fuerzas paramilitares. El presidente del órgano judicial, Dhananjaya Y. Chandrachud, expuso que “el artículo 370 era un acuerdo provisional debido a las condiciones de la guerra en el Estado”³. Ahora bien, el Tribunal Supremo también ordenó la celebración de elecciones en Jammu y Cachemira antes del 30 de septiembre de 2024, dictaminando que debe equipararse a los demás Estados indios lo máximo posible⁴.



Protesta en contra del artículo 370 en Srinagar.
Fuente: Connah, L. (2024, 5 abril).

Las elecciones de 2024:

La ratificación del artículo 370 impulsó el ultranacionalismo del grupo político en el poder, el BJP, que se enfrentó de abril a junio de 2024 a las elecciones, con la promesa, ya realizada, de acabar

² Redacción FIDH. (2023, 12 mayo) *India: Poner fin a las represalias contra la Coalición de la Sociedad Civil de Jammu y Cachemira y los defensores de los derechos humanos en Cachemira*. Federación Internacional por los Derechos Humanos.

³ GUALLAR, A. (2024, 29 enero) *Cachemira, 75 años de tensión entre India y Pakistán*. La Razón.

⁴ Redacción Euronews. (2023, 11 diciembre) *El Tribunal Supremo de la India confirma la retirada de la autonomía de Cachemira*. Euronews.



con el artículo 370. Los discursos electorales de Modi también causaron un aumento del nacionalismo religioso por medio de ataques contra Pakistán. Todo esto, de acuerdo con los expertos de la región, avivará el conflicto que ha enfrentado durante tantos años a India y Pakistán⁵.

Por lo que refiere a los grupos que reclaman la independencia de Cachemira y los que consideran que el Parlamento indio no puede legislar unilateralmente sobre sus territorios, no se quedarán conformes con todo esto, por lo que se espera que aumenten las confrontaciones bélicas. Por otro lado, Nueva Delhi acusa a Pakistán de apoyar a los separatistas, pero éste lo niega⁶.

Por lo tanto, la mayoría de la población de Cachemira manifestaba aprensión al nuevo gobierno de Modi, en especial por la violación de sus derechos. Además, a principios de marzo Modi visitó Sringar, la capital de Cachemira, en un intento de ganar su apoyo, y prometió más de 774 millones de dólares en proyectos de desarrollo para impulsar la economía y el turismo en la región. Esto ha aumentado los temores de las personas de la región respecto a las ambiciones coloniales de su partido en Cachemira, además de que en su visita omitió mencionar la probabilidad de que hubiera

elecciones locales, lo que aumentó la percepción de que el gobierno ignora los reclamos de la población, una población que aún no cuenta con las mismas libertades y derechos que los demás ciudadanos indios⁷.

Se hizo una coalición formada por 28 partidos para representar la oposición que le hace frente a la candidatura del actual primer ministro, Modi, para evitar su tercer mandato. No obstante, el inicio de investigaciones judiciales provocó que decenas de opositores decidieran aliarse con Modi para evitar persecuciones políticas. Finalmente Modi ha obtenido la victoria de las elecciones generales de la India por medio de una alianza: la Alianza Democrática Nacional, formando así parte del gobierno por tercera vez consecutiva.

En un principio se tenía la esperanza de que las elecciones en 2024 de India y Paquistán pudieran crear una nueva oportunidad para un nuevo comienzo, alguna clase de relación bilateral para intentar solventar el conflicto. Sin embargo, se disipó rápidamente, a causa del resultado de las elecciones indias y que la legitimidad del nuevo gobierno en Pakistán quedó cuestionada cuando no se permitió que el ex primer ministro Imran

⁵ GUALLAR, A. (2024, 29 enero) *Cachemira, 75 años de tensión Entre India y Pakistán*. La razón.

⁶ Redacción Euronews. (2023, 11 diciembre) *El Tribunal Supremo de la India confirma la retirada de la autonomía de Cachemira*. Euronews.

⁷ CONNAH, L. (2024, 5 abril). *In heavily militarized Kashmir, the upcoming India elections do not inspire much hope*. The Conversation.



Khan y su partido Pakistán Tehreek-e-Insaf (Movimiento por la Justicia de Pakistán) pudieran presentarse a las elecciones. No es probable que un gobierno de coalición débil en Pakistán, respaldado por el ejército, pueda implementar alguna iniciativa diplomática segura en torno a India, en particular porque los seguidores de Kahn, que consideran estar injustamente privados del poder, pueden desafiar cualquier cambio de política significativo⁸.

Por su parte, este 11 de junio el ministro de Exteriores indio, Subrahmanyam Jaishankar, ha expuesto que el nuevo Gobierno buscará resolver las disputas fronterizas con China y encontrar una solución al terrorismo transfronterizo del que acusa a Pakistán⁹, queda por ver cómo intentará realizar estos objetivos.

Consecuencias de todo lo sucedido:

En resumen, queda en duda cómo el nuevo gobierno de Modi, que ha violado sus obligaciones internacionales en relación con el respeto de los derechos humanos de los habitantes de Cachemira, hará frente a la aprehensión y disgusto de la mayoría de la población de esa parte del territorio con respecto a su mandato y a su sentimiento de ignorancia verse sus peticiones. También se

perciben inciertas las relaciones entre Pakistán e India, cuyos nuevos gobiernos no auguran una solución completamente eficaz para intentar solventar su disputa. Incluso se puede prever una intensificación del conflicto con Pakistán.

Adriana Monjas Alberdi

Estudiante de Derecho y Humanidades

Universidad Internacional de Catalunya

⁸ THAROOR, S. (2024, 9 abril) *¿A India todavía le importa Pakistán?* Project Syndicate.

⁹ Redacción Swissinfo. (2024, 11 junio) *India buscará resolver las tensiones fronterizas con China y el terrorismo desde Pakistán.* Swissinfo.ch.



Fuentes de referencia:

- CONNAH, L. (2024, 5 abril) *In heavily militarised Kashmir, the upcoming India elections do not inspire much hope*. The Conversation. <https://nuso.org/articulo/india-modi-cachemira-nacionalismo/>
- GUALLAR, A. (2024, 29 enero) *Chachemira, 75 años de tension entre India y Pakistán*. La Razón. https://www.larazon.es/internacional/cachemira-75-anos-tension-india-pakistan_2024012965b69a11c3cb3000010a4b60.html
- Redacción FIDH. (2023, 12 mayo) *India: Poner fin a las represalias contra la Coalición de la Sociedad Civil de Jammu y Cachemira y los defensores de los derechos humanos en Cachemira*. Federación Internacional por los Derechos Humanos. <https://www.fidh.org/es/region/asia/india/india-poner-fin-a-las-represalias-contra-la-coalicion-de-la-sociedad>
- Redacción Amnistía Internacional. (2020, 5 agosto) *India debe detener urgentemente la prolongada represión en Jammu y Cachemira*. Amnistía Internacional. <https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/noticias/noticia/articulo/india-debe-detener-urgentemente-la-prolongada-represion-en-jammu-y-cachemira/>
- Redacción Euronews. (2023, 11 diciembre) *El Tribunal Supremo de la India confirma la retirada de la autonomía de Cachemira*. Euronews. <https://es.euronews.com/2023/12/11/el-tribunal-supremo-de-la-india-confirma-la-retirada-de-la-autonomia-de-cachemira>
- Redacción Naciones Unidas. (2018, 14 junio) *Informe de las Naciones Unidas sobre derechos humanos en Cachemira señala múltiples violaciones*. Naciones Unidas. <https://www.ohchr.org/es/2018/06/first-ever-un-human-rights-report-kashmir-calls-international-inquiry-multiple-violations>
- Redacción Swissinfo. (2024, 11 junio) *India buscará resolver las tensiones fronterizas con China y el terrorismo desde Pakistán*. Swissinfo.ch. <https://www.swissinfo.ch/spa/india-buscará-resolver-las-tensiones-fronterizas-con-china-y-el-terrorismo-desde-pakistan/80348236>
- SEN, S. (2023, 26 julio) *Narendra Modi reprime brutalmente al pueblo de Cachemira para silenciarlo*. Viento sur. <https://vientosur.info/narendra-modi-reprime-brutalmente-al-pueblo-de-cachemira-para-silenciarlo/>
- THAROOR, S. (2024, 9 abril) *¿A India todavía le importa Pakistán?* Project Syndicate. <https://www.project-syndicate.org/commentary/india-election-maintain-policy-of-benign-neglect-toward-pakistan-by-shashi-tharoor-2024-04/spanish>



**Asociación para las
Naciones Unidas
en España**
United Nations Association of Spain

JUNIO 2024

Publicado por



**Asociación para las
Naciones Unidas
en España**
United Nations Association of Spain

Con el apoyo de



**Generalitat
de Catalunya**

ANUE no hace necesariamente como suyas las opiniones expresadas por sus colaboradores.